

cipaux personnages de la ville et des environs. Quelques légers battements de cœur indiquèrent qu'il vivait encore.

Lorsqu'il revint à lui, il ouvrit les yeux, comme s'il se fût éveillé d'un long sommeil; et d'une voix qui exprimait l'amour dont il était rempli : " O Jésus, Jésus ! " s'écria-t-il.

On croit que ce fut durant cette extase que lui furent révélées les grandes lignes du projet qu'il était appelé à exécuter en établissant la Compagnie de Jésus. Du moins, pendant qu'il écrivait ses constitutions, il lui arriva plusieurs fois de dire aux personnes qui lui demandaient la raison de tel ou tel point : " C'est ainsi que j'ai vu les choses à Manrèse."

Lorsqu'il se présenta plus tard au Souverain Pontife pour faire approuver ses constitutions, il insista avec tant de force et de persévérance, malgré les objections qui lui furent faites, pour maintenir le titre de *Compagnie de Jésus* qu'il voulait donner à sa Société, que ce titre fut en effet définitivement agréé, tout le monde inclinant à croire qu'il avait été inspiré à saint Ignace dans son extase à Manrèse.

En souvenir de cette extase, l'église bâtie à cet endroit s'appelle l'église du *Kapto*. On se prosterne avec vénération sur cette poussière qui fut témoin du ravissement de ce grand serviteur de Dieu; et les Jésuites nous en donnent quelques parcelles, que l'on emporte comme une précieuse relique.

Le Collège, attenant à l'église, est une grande et magnifique institution, que l'Etat lui-même, malgré les tendances sécularisatrices qui existent un peu en Espagne comme ailleurs, a respectée. Les études y sont très fortes, dignes de la réputation des Jésuites.

Sous le rapport matériel, il y a là tout le confort possible : beaux et spacieux jardins, salles bien aérées, exercices gymnastiques, nourriture excellente, etc.

Le réfectoire est une pièce riante, délicieuse, ornée de magnifiques tableaux : tout y invite à une franche gaieté, à cette joyeuse humeur, qui est l'auxiliaire de la bonne digestion.

Ce qui m'a paru le mieux, cependant, ce sont les dortoirs : chaque élève a sa chambre à part; et cependant il y en avait plus de deux cents, lorsque je visitai l'institution.

La chapelle intérieure du collège est un véritable bijou : on y admire un grand nombre de tableaux représentant la vie de saint Ignace.

Saint Ignace de Loyola a demeuré plus de dix mois à Manrèse. On sait sa vie : blessé grièvement au siège de Pampelune (20 mai